



## ARTÍCULO ORIGINAL

# Comportamiento del valor responsabilidad en los estudiantes de cuarto año de la carrera de Estomatología

Behavior of the value of responsibility in fourth-year students of the

Dentistry degree

Orisleddys Delgado González<sup>1\*</sup> https://orcid.org/0000-0002-5989-4358
Katia Martínez Delgado<sup>1</sup> https://orcid.org/0000-0003-1960-1183
Maritza Barrios González<sup>1</sup> https://orcid.org/0009-0000-1014-0902
Yunior González Linares<sup>1</sup> https://orcid.org/0000-0003-1960-1183
Liurbys Rodríguez Pino<sup>1</sup> https://orcid.org//0000-0002-6388-0303

1 Universidad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila. Facultad de Ciencias Médicas "Dr. José Assef Yara". Ciego de Ávila. Cuba.

\*Autor para la correspondencia. Correo electrónico: <a href="mailto:tatid@nauta.cu">tatid@nauta.cu</a>

## Resumen

**Fundamento:** la educación superior no puede permanecer distanciada de la educación de valores; el valor responsabilidad adquiere un significado especial en los estudiantes de Estomatología al realizar su práctica directamente con los pacientes.

**Objetivo:** describir el comportamiento del valor responsabilidad en los estudiantes de cuarto año de la carrera de Estomatología de la Clínica Estomatológica Centro, de Ciego de Ávila, durante el curso 2021-2022.



Santa Clara ene-dic.

**Métodos:** se realizó un estudio observacional descriptivo en la Clínica Centro de Ciego de Ávila, en la Universidad de Ciencias Médicas de dicha provincia durante el curso 2021. Se emplearon métodos teóricos: histórico-lógico, analítico-sintético e inductivo-deductivo; y empírico: la observación mediante una guía diseñada con los modos de actuación del valor responsabilidad contextualizados a la carrera de Estomatología, agrupados en tres dimensiones. Como método estadístico se utilizó el porcentual.

**Resultados:** pudo constatar que el 46,15 % de los estudiantes se comporta de manera responsable, el 38,46 % poco responsable y el 15,38 % tuvo un comportamiento irresponsable ante las tareas correspondientes. Las dimensiones más afectadas fueron la responsabilidad ante el estudio y ante el entorno laboral. Los indicadores más afectados fueron: evolucionar adecuadamente la historia clínica y mantener una actitud ética y profesional en el entorno laboral.

**Conclusiones:** se describió el comportamiento del valor responsabilidad de los estudiantes de cuarto año de Estomatología; los resultados indican insuficiencias que son factibles de modificarse en sentido positivo a través de intervenciones educativas.

DeSC: valores; competencia cultural; estudiantes de Estomatología; educación médica.

### **ABSTRACT**

**Background:** higher education cannot remain distant from the education of values; the value of responsibility acquires a special meaning in Dentistry students when they practice directly with patients.

**Objective:** to describe the behavior of the value of responsibility in fourth-year students of the Dentistry degree at the Dental Clinic Centro, in Ciego de Ávila, during the 2021-2022 academic year.

**Methods:** a descriptive observational study was carried out at the Dental clinic Centro in Ciego de Ávila, at the University of Medical Sciences in that province during the 2021 academic year. Theoretical methods were used: historical-logical, analytical-synthetic and inductive-deductive; and empirical ones: observation through a guide designed with the modes of action of the value of responsibility contextualized to the Dentistry degree, grouped into three dimensions. The percentage was used as a statistical method.



Santa Clara ene-dic.

**Results:** It was found that 46.15% of students behaved responsibly, 38.46% behaved irresponsibly, and 15.38% behaved irresponsibly in their corresponding tasks. The most affected dimensions were responsibility in studying and in the work environment. The most affected indicators were: adequately developing the clinical history and maintaining an ethical and professional attitude in the work environment.

**Conclusions:** The behavior of the value of responsibility of fourth-year Dentistry students was described; the results indicate deficiencies that are feasible to modify in a positive sense through educational interventions.

MeSH: social values; cultural competency; students, dental; eduacation, medical.

Recibido: 10/05/2024

Aprobado: 13/07/2024

## INTRODUCCIÓN

El papel de las universidades en la formación académica y educación en valores de los futuros profesionales, y su creciente responsabilidad con la investigación científica, exigen incorporar a sus contenidos elementos axiológicos que les permitan cumplir a plenitud sus obligaciones y compromisos sociales.

Los valores representan un contenido esencial de los principios morales que caracterizan y distinguen a las personas en la sociedad; se interiorizan en forma de convicciones personales e integran conocimientos, sentimientos y vivencias que mueven la voluntad, y se manifiestan en la vida cotidiana en los modos de actuación de las personas en su práctica social.<sup>(1)</sup>

Al respecto Oria Saavedra<sup>(2)</sup> afirma que la educación superior no puede permanecer distanciada de la educación de valores si pretende formar integralmente un profesional que



Santa Clara ene-dic.

tendrá el deber social de conducir el destino de los procesos económicos, políticos y sociales del futuro; aun cuando reconoce el papel de la familia en ello.

Según Báxter Pérez, (3) la categoría valor es el resultado de la experiencia individual y de su realización personal, ofrece un sentido a la vida y propicia su calidad; además de que constituye una guía general de conducta, tanto para un individuo, como para un grupo o clase social, o para la sociedad en su conjunto.

Cano Pineda et al, <sup>(4)</sup> consideran valores universales al conjunto de convivencias válidas en un tiempo y una época determinada. Para estos autores, los valores sociales facilitan los procesos de valoración en cada estudiante al constituir pilares fundamentales para la formación integral de la persona.

En el campo de las ciencias de la salud, existen numerosos estudios sobre la formación de valores, desde diferentes perspectivas: basados en competencias y utilizando el modelo del profesor facilitador. El propósito de estos investigadores ha sido transformar la vida conductual de los educandos para formar profesionales más íntegros. (5,6,7)

Para los estudiantes de las ciencias médicas cubanas, según Columbié Reyes et al.<sup>(8)</sup> los valores humanos son esenciales y poseen una connotación específica, pues coexisten los valores éticos y los bioéticos; analizado así, el país no tendrá buenos trabajadores de la salud si en las aulas universitarias no se forman buenos estudiantes que garanticen el prestigio, la autoridad y el reconocimiento social de su sistema de salud que, en opinión de los autores, se caracteriza por su excepcional calidad humana y responsabilidad.

En un estudio realizado por Silva da Rocha Marques et al., (9) sobre cuáles deben ser los valores esenciales para los estudiantes de ciencias médicas, ellos afirman que cuando se imagina un buen médico vienen a la mente la empatía, el respeto, la responsabilidad, la humildad, el buen razonamiento clínico, el saber atender las necesidades del individuo y de la comunidad; es decir, un comportamiento ético.



Santa Clara ene-dic.

En Cuba, una de las vías para fomentar esos valores en los jóvenes universitarios cubanos, fue la creación por el Partido Comunista de Cuba, de una serie de acciones a través de un programa director para su formación. En este documento se declaran de manera explícita y asequible algunas de las acciones que los centros de altos estudios pudieran utilizar con este propósito. (10)

En particular, la responsabilidad para Columbié Reyes, (8) es el cumplimiento del compromiso contraído ante sí mismo, la familia, el colectivo y la sociedad; mientras define que el valor se refiere a aquellos objetos y fenómenos que tienen una significación social positiva y juegan una doble función: como instrumento cognoscitivo, y como medio de regulación y orientación de la actividad humana.

Para Escudero, (11) la responsabilidad significa asumir las obligaciones asignadas por el rol de cada quien en la sociedad, y en este sentido, una persona es capaz de tomar decisiones conscientemente, aceptando las consecuencias de sus actos y sus propias decisiones.

En el campo de la Estomatología, la formación de valores ha sido estudiada por varios autores, entre ellos, Álvarez Montero et al. (12) quienes encontraron actitudes comunicativas y valores éticos, conductas solidarias, incremento en la sensibilidad humana, respeto a la integridad y diversidad cultural, al considerar aspectos biopsicosociales y emocionales del paciente.

Los autores de la presente investigación se propusieron como objetivo: describir el comportamiento del valor responsabilidad en los estudiantes de cuarto año de la carrera de Estomatología de la Clínica Estomatológica Centro, de Ciego de Ávila, durante el curso 2021-2022.

## **MÉTODOS**



Santa Clara ene-dic.

Se realizó una investigación observacional descriptiva en la carrera de Estomatología en la Clínica Estomatológica Centro, de Ciego de Ávila, durante el curso 2021-2022. La población de estudio estuvo conformada por los 13 estudiantes de cuarto año.

Se utilizaron métodos teóricos:

- Histórico-lógico: para la caracterización esencial de los antecedentes de la formación de valores en los estudiantes de la carrera de Estomatología.
- Analítico-sintético para el estudio de los conceptos y caracterización del valor responsabilidad.
- Inducción-deducción: en la concreción de los instrumentos para su aplicación a partir de los referentes teóricos.

Como método empírico se utilizó la observación: para constatar el comportamiento del valor responsabilidad de los estudiantes, durante la consulta estomatológica donde realizaban su práctica, a través de una guía diseñada por los autores, con los modos de actuación del valor responsabilidad declarados en el programa director en 2006 en Cuba, contextualizados a la carrera de Estomatología.

Los indicadores de la responsabilidad fueron agrupados en tres dimensiones:

- 1) Responsabilidad ante el estudio: es el cumplimiento de obligaciones escolares: tareas o presentaciones para exámenes de estudio ya sean escritos u orales, que conllevan al beneficio de los propios aprendices.
- 2) Responsabilidad en la atención al paciente en la consulta estomatológica: significa reconocer, promover y defender los fundamentales derechos humanos y los derechos de sus pacientes, proporcionarles una atención bucodental segura, de calidad, competente y justa; mejorar la salud bucodental y contribuir a la salud general y el bienestar de los pacientes y del público en general, y mantener la ética, la buena reputación y dignidad de la profesión.
- 3) Responsabilidad en el entorno laboral: se refiere al cuidado de los medios, recursos y materiales que están a disposición para la realización de los procederes, respetar a



Santa Clara ene-dic.

sus compañeros, a los pacientes y ser receptivo a los señalamientos realizados, así como mantener una actitud ética y moral en la institución.

Indicadores de la dimensión "responsabilidad ante el estudio":

- Estudio sistemático, tareas docentes, actividad laboral e investigativa y trabajo independiente
- Vencer los obstáculos que se presentan en el cumplimiento de las tareas
- Conocer las consecuencias de los propios actos y ser capaz de responder por ellos
- Cumplir con la asistencia y la puntualidad a la práctica
- Usar adecuadamente el uniforme escolar
- Llenado adecuado de las historias clínicas en su confección y evolución
- Cumplir con el tiempo establecido para la atención al paciente, según el tipo de proceder

Indicadores de la dimensión "responsabilidad en la atención al paciente en la consulta estomatológica":

- Crear y mantener un clima agradable antes, durante y después del tratamiento al paciente
- Evaluar la terminología empleada en el momento de la confección de la historia clínica
- Observar si explica de manera adecuada los procederes que se les realizará a los pacientes, así como el nivel de complejidad que pudiese resultar doloroso
- Tratar con amor y delicadeza al paciente
- Realizar los procederes estomatológicos debidamente
- Evolucionar adecuadamente la historia clínica
- Indicar adecuadamente las recomendaciones postratamiento al paciente o sus familiares
- Mantener la ética profesional antes, durante y después del tratamiento

Indicadores de la dimensión "responsabilidad en el entorno laboral":



Santa Clara ene-dic.

- Cuidado del sillón dental
- Uso adecuado de los materiales dentales
- Saludo y respeto a sus compañeros y profesores
- Saludo y respeto a sus pacientes
- Respeto y solidaridad con sus compañeros y la asistente dental
- Receptividad a los señalamientos realizados por sus compañeros o por su profesor
- Mantener una actitud ética y profesional en el entorno laboral

Los indicadores establecidos en cada una de las dimensiones fueron sometidos a un criterio de medida cualitativa de "cumple" y "no cumple", y posteriormente a una clave de calificación general para la dimensión. Se creó también un criterio de medida para obtener la calificación final de cada una de las dimensiones:

Dimensiones "responsabilidad ante el estudio" y "responsabilidad en el entorno laboral" (7 indicadores cada uno):

- 5 si cumple con todos los indicadores
- 4 si incumple con uno o dos indicadores
- 3 si incumple con tres indicadores
- 2 si incumple con 4 o más indicadores

Dimensión "responsabilidad en la atención al paciente durante la consulta estomatológica" (8 indicadores):

- 5 si cumple con todos los indicadores
- 4 si incumple con uno o dos indicadores
- 3 si incumple con tres indicadores
- 2 si incumple con 4 o más indicadores

Finalmente se confeccionó una escala de medición general para establecer las siguientes categorías:





• Responsable: si obtiene 5 en todas las dimensiones

• Poco responsable: si obtiene dos en una dimensión

• Irresponsable: si obtiene dos en más de una dimensión

Se realizó una observación por cada estudiante en el momento de la consulta estomatológica por los autores del trabajo, según el horario de la práctica docente. Los datos obtenidos fueron colocados en un documento Excel para su procesamiento y posteriores conclusiones. El método estadístico utilizado fue el porcentual.

Cada estudiante fue observado indistintamente por el equipo de investigadores, teniendo en cuenta la guía diseñada; posteriormente existió un consenso de la calificación otorgada por cada observador.

El periodo de observación transcurrió totalmente sorpresivo para los alumnos y para cada uno de ellos fue llenado un modelo confeccionado a los efectos que contenía cada una de las dimensiones con sus indicadores.

# **RESULTADOS Y DISCUSIÓN**

La Tabla 1 muestra los resultados relacionados con el comportamiento de la dimensión "responsabilidad ante el estudio".



**Tabla 1.** Resultados de la observación de los indicadores de la dimensión "responsabilidad ante el estudio". Clínica Estomatológica Centro de Ciego de Ávila. Curso 2021-2022

Indicadores	Calificaciones			
	5	4	3	2
Estudio sistemático, tareas docentes, actividad laboral e investigativa y trabajo independiente	46,15	30,76	15,38	7,69
Vencer los obstáculos que se presentan en el cumplimiento de las tareas	61,63	30,76	7,69	-
Conocer las consecuencias de los propios actos y ser capaz de responder por ellos	69,23	15,38	15,38	-
Cumplir con la asistencia y la puntualidad a las clases	53,84	23,07	15,38	7,69
Usar adecuadamente el uniforme escolar	46,15	23,07	15,38	15,38
Llenado adecuado de las historias clínicas en su confección y evolución	46,15	23,07	15,38	17,69
Cumplir con el tiempo establecido para la atención al paciente, según el tipo de proceder	38,46	323,7	23,07	15,38
Resultado final de la dimensión	46,15	23,07	15,38	15,38

Fuente: guía de observación

• Como se puede apreciar, en ninguno de los indicadores se obtuvo el 100 % de calificación, los más satisfactorios fueron: "vencer los obstáculos que se presentan en el cumplimiento de las tareas" y "reconocer las consecuencias de sus propios actos" con un 61,63 % y 69,23 % respectivamente. Llama la atención que en todos los indicadores existieron entre uno y dos estudiantes que obtuvieron calificaciones entre 2 y 3, (15,38 y 7,69 % respectivamente). El indicador más comprometido en esta dimensión fue "cumplir en el tiempo establecido con el tratamiento al paciente" pues, solo cinco estudiantes (38,46 %) lograron obtener la máxima calificación.



Al aplicar la escala de calificación final de esta dimensión, se aprecia que seis estudiantes (46,15 %) obtuvieron calificación de 5, sin embargo, dos fueron calificados de 3 (15,38 %) y dos (15,38 %) quedaron suspensos.

Los resultados de la observación en la dimensión "responsabilidad en la atención al paciente durante la consulta estomatológica", se muestran en la Tabla 2.

**Tabla 2.** Resultados de la observación en la dimensión "responsabilidad en la atención al paciente en la consulta estomatológica". Clínica Estomatológica Centro de Ciego de Ávila.

Curso 2021-2022

Indicadores	Calificaciones			
	5	4	3	2
Mantiene con el paciente un clima agradable antes,				
durante y después del tratamiento		23,07	15,38	7,69
Empleo de la terminología adecuada en el momento				
de la confección de la historia clínica		23,07	17,69	7,69
Explica de manera adecuada los procederes que se				
les realizará a los pacientes, y el nivel de	53,84	23,07	15,38	7,69
complejidad que pudiese resultar doloroso				
Trata con amor y delicadeza al paciente	53,84	23,07	15,38	7,69
Realiza los procederes estomatológicos debidamente	38,46	23,07	15,38	15,38
Evoluciona adecuadamente la historia clínica	38,46	15,38	23,07	-
Indica adecuadamente las recomendaciones				
postratamiento al paciente o sus familiares	61,63	15,38	15,38	7,69
Mantiene la ética profesional antes, durante y				
después del tratamiento	61,63	7,69	15,38	7,69
Resultado final de la dimensión	53,84	23,07	15,38	7,69

Fuente: guía de observación.

Las calificaciones más satisfactorias resultaron en los indicadores: "empleo de la terminología adecuada en el momento de la confección de la historia clínica", "indica



adecuadamente las recomendaciones postratamiento al paciente o sus familiares" y "mantiene la ética profesional antes, durante y después del tratamiento". El indicador "realiza los procederes estomatológicos debidamente" resultó ser el indicador de menor calificación pues solo cinco estudiantes (38,46 %) alcanzaron el máximo.

De manera general el comportamiento de esta dimensión no fue satisfactoria, si bien siete estudiantes (53,84 %) alcanzaron la calificación de 5, existieron tres que obtuvieron entre 3 y 2 (15,38 % y 7,69 % respectivamente).

La responsabilidad de los estudiantes en el entorno laboral constituyó una de las dimensiones importantes a evaluar. La Tabla 3 muestra los resultados obtenidos durante la observación.

**Tabla 3.** Resultados de la observación de los indicadores de la dimensión "responsabilidad en el entorno laboral". Clínica Estomatológica Centro de Ciego de Ávila. Curso 2021-2022

Indicadores	Calificaciones			
	5	4	3	2
Cuidado del sillón dental	61,63	30,76	7,69	-
Uso adecuado de los materiales dentales	46,15	23,07	15,38	7,69
Saludo y respeto a sus compañeros y				
profesores	53,84	23,07	15,38	7,69
Saludo y respeto a sus pacientes	53,84	15,38	15,38	15,38
Respeto y solidaridad con sus compañeros y la asistente dental	46,15	23,07	15,38	15,38
Receptividad a los señalamientos realizados por sus compañeros o por su profesor	61,63	15,38	7,69	7,69
Mantener una actitud ética y profesional en el entorno laboral	38,46	23,07	15,38	7,69
Resultado final de la dimensión	46,15	23,07	15,38	7,69

Fuente: guía de observación.





Ninguno de sus indicadores fue evaluado de 5 en el 100 % de los educandos, fueron los más satisfactorios: "cuidado del sillón dental" y la "receptividad a los señalamientos realizados por sus compañeros o por su profesor". Los indicadores de peores resultados fueron: "uso adecuado de los materiales dentales" y "mantener una actitud ética y profesional en el entorno laboral", pues solo seis y cinco estudiantes (46,15 y 38,46 % respectivamente) obtuvieron en ellos la máxima calificación.

Los resultados finales de la dimensión evidenciaron, que solo seis estudiantes (46,15 %) alcanzaron la calificación máxima, dos fueron calificados con 3 (15,38%) y uno (7,69%) obtuvo 2 como criterio valorativo.

El resultado final del estudio se expone en la Tabla 4. En ella se describe que del total de estudiantes observados, seis resultaron valorados como responsables (46,15 %); cinco, poco responsables (38,46%); y dos (15,38), como irresponsables.

**Tabla 4.** Resultados finales sobre el comportamiento del valor responsabilidad en los estudiantes. Clínica Estomatológica Centro de Ciego de Ávila. Curso 2021-2022

	Calificaciones			
Estudiantes	Responsables	Poco responsables	Irresponsables	
(13)	46,15%	38,46	15,38	

Fuente: guía de observación

Panizo Bruzón et al., (13) centraron su estudio en las habilidades investigativas asociadas a los valores durante la etapa de la pandemia; ellos concluyeron que los valores compartidos y las habilidades investigativas pueden contribuir a la formación integral de los estudiantes.

Pino et al.<sup>(14)</sup> utilizaron en su investigación la distribución de frecuencia mediante la reflexión grupal para identificar los principales valores que reconocen los estudiantes de Odontología; obtuvieron como resultado que el respeto, el compañerismo y la responsabilidad fueron los más logrados en su muestra.

EDUMECENTRO 2024;16:e2929 ISSN 2077-2874

Santa Clara ene-dic.

**RNPS 2234** 

Sobre la responsabilidad del estudiante de Odontología, Iturmendi García (15) ha planteado que durante el período formativo los alumnos realizan, directamente, prácticas clínicas que incluyen procedimientos de riesgo y que esa actividad se realiza: "... bajo la supervisión del profesor".

En el estudiantado universitario, y en particular en las carreras de las ciencias médicas, la responsabilidad constituye una prioridad, de ahí que un componente esencial del proceso formativo sea el referido a su fortalecimiento como valor esencial para el éxito, no solo en la vida profesional sino también en el entorno social.

Las principales cualidades actitudinales de los profesionales de la salud, son descritos por Silva da Rocha Marques et al., (9) quienes destacan la empatía, el respeto, la responsabilidad, la humildad, el buen razonamiento clínico, el saber atender las necesidades del individuo y de la comunidad y el comportamiento ético. Por tanto, como afirmó Oria Saavedra, (2) la educación superior no puede permanecer distanciada de la educación de valores, aun siendo conocedores del papel de la familia en ello, si se quiere formar integralmente a un profesional que tendrá el deber social de conducir el destino de los procesos económicos, políticos y sociales del futuro.

Los autores de este trabajo coinciden con los argumentos del citado autor al afirmar que en este proceso de formación de valores, el profesorado juega un papel determinante; además aseguran que los valores morales en general, y en particular la responsabilidad, no puede ser obra de la espontaneidad, se requiere insertar al estudiante que curse cualquier carrera de las ciencias médicas en un contexto educativo que se caracterice por su excelencia académica, laboral e investigativa.

En Cuba, el Programa director para el reforzamiento de los valores<sup>(10)</sup> ha priorizado el fortalecimiento del valor responsabilidad; desde una perspectiva pedagógica se coincide con Columbié Reyes et al. (8) quienes proponen, desde el punto epistemológico, la responsabilidad médica estudiantil como categoría síntesis del sistema de valores de la ética médica cubana y como valor integrador, ya que permite acceder al resto de los valores.



Santa Clara ene-dic.

Al realizar el análisis de los resultados alcanzados en la dimensión "responsabilidad ante el estudio", si bien no fueron alarmantes, se pudo apreciar que aún existen manifestaciones irresponsables relacionadas con el estudio sistemático, la realización de tareas docentes, laborales e investigativas, así como, en el trabajo independiente.

Los autores consideran que el interés por el estudio constituye uno de los criterios útiles para determinar la responsabilidad académica; estos criterios varían en dependencia de la capacidad que tenga cada estudiante de estudiar mejor. Serán más responsables para el cumplimiento de las tareas quienes quieran aprender más, y por consecuencia, muestren interés. En este sentido, Escudero, en 2018, planteó que para desarrollar la responsabilidad, y que este valor crezca dentro de cada individuo, es necesario revisar tareas y deberes, despertar el sentimiento de superación y ayudar para que los demás también logren ser más responsables cada día.

La responsabilidad del estudiante de Odontología durante la consulta estomatológica resulta elemento esencial para su proceso formativo, en el que realiza prácticas clínicas incluyendo procedimientos de riesgo. Visto de esta manera cabe pensar, que de no cumplirse adecuadamente con los procederes estomatológicos, los estudiantes podrían ser demandados por el paciente o sus familiares; sin embargo, esta actividad se contempla bajo la supervisión del profesor.

Sobre lo anterior Iturmendi García<sup>(15)</sup> enfatiza en que el alumno no realiza actos de la profesión de dentista "ejerciente" sino actos de formación, cuestión perfectamente definida en el documento informativo que se le dispensa al paciente, de forma que no entraría el supuesto proceso penal.

Lo planteado enfatiza en la necesidad de fortalecer el sentido de la responsabilidad, como lo aseguran Llamas Félix et al., <sup>(16)</sup>. Para esta autora, urge la necesidad de que, tanto docentes como estudiantes, afiancen la educación en valores adquirida durante su infancia; más aún, que diseñen estrategias con miras a cumplir dicho propósito.

Edu/ elentro

EDUMECENTRO 2024;16:e2929 ISSN 2077-2874 RNPS 2234

Santa Clara ene-dic.

La responsabilidad es considerada por los estudiantes de Estomatología como un rasgo distintivo; esto lo demuestra un estudio realizado por Pino et al.; (14) sin embargo, en esta investigación no existió relación entre lo que ellos podrían opinar, y la realidad encontrada, pues un número considerable de educandos resultó poco responsable.

A criterio de los autores, la responsabilidad no es tarea de un profesor en cuestión o de un año de la carrera particular, es una condición o valor que se inculca sistemáticamente con el ejemplo personal, a través de la carrera.

Esta investigación evidenció que existen deficiencias en la realización de la adecuada evolución de la historia clínica. Por este motivo se hace necesario incrementar el rigor y la exigencia por parte de los profesores quienes, a criterio de los autores, son la causa de ello.

La otra dimensión estudiada fue "responsabilidad del estudiante en el entorno laboral"; al respecto, Pardo Martínez et al. (17) establecieron que hablar de responsabilidad social es hacer referencia a ese compromiso que no solo ha de adquirir ante una empresa o institución, sino también con el medio ambiente, la sociedad, la familia y la comunidad en general. No cabe duda de que la responsabilidad social puede garantizar que haya un mayor crecimiento, desarrollo e impacto positivo en el ámbito social, ambiental y laboral.

Los resultados de este trabajo mostraron que los estudiantes poseen conductas no suficientemente responsables en lo relacionado con el uso adecuado de los materiales dentales y en el comportamiento ético y profesional en el entorno laboral. A criterios de los autores, estas deficiencias son de causa multifactorial: falta de exigencia por parte de los docentes, falta de sistematización y control del trabajo educativo, falta de sentido de pertenencia de los administrativos y trabajadores del centro en la concientización de considerar a la institución como una microuniversidad, entre otras.

#### Aporte científico

Describe objetivamente el comportamiento del valor responsabilidad en los estudiantes de cuarto año de Estomatología, a partir de tres dimensiones con sus indicadores y medidas de valoración, lo cual permite su aplicación en contextos similares, a fin de obtener diagnósticos





para diseñar acciones que fortalezcan dicho valor, de extrema importancia en el desempeño de los profesionales, independientemente de su labor.

## **CONCLUSIONES**

Se diagnosticó el comportamiento del valor responsabilidad en los estudiantes de cuarto año de la carrera de Estomatología; se constataron insuficiencias en dimensiones relacionadas con el uso adecuado de los materiales dentales y en el comportamiento ético y profesional en el entorno laboral; factibles de perfeccionar en este importante valor, esencial para el desempeño profesional.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Rojas Izquierdo MM. El valor responsabilidad en estudiantes que enfrentan la COVID-19. Rev Conrado [Internet]. 2021 [citado 25/05/2023]17(80):[aprox. 14 p.]. Disponible en: <a href="http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1990-86442021000300095&lnq=es&tlnq=es">http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1990-86442021000300095&lnq=es&tlnq=es</a>
- 2. Oria-Saavedra M. La formación de valores profesionales en estudiantes de Enfermería y su efecto en el enfrentamiento a la COVID-19. Rev Cubana de Enfermería [Internet]. 2020 [citado 12/05/2023]; 36: [aprox. 16 p.]. Disponible en:

https://revenfermeria.sld.cu/index.php/enf/article/view/4032

- 3. Báxter Pérez E. Presupuestos teóricos de partida para educar en valores. La Habana: Editorial Política; 2008.
- 4. Cano Pineda D, Moreno Murillo L, Ramos Murillo V, Torres Allin Y. Formación en valores sociales en los estudiantes del grado octavo de la Institución Educativa Policarpa Salavarrieta, por medio de una estrategia pedagógica basada en el uso de una wiki multimedial [tesis de grado]. Colombia: Universidad de Cartagena; 2021. Disponible en: https://repositorio.unicartagena.edu.co/handle/11227/14840
- 5. Ortiz-García M, Vicedo Tomey A, García-Capote. Competencias, ética y valores en la formación del especialista de Pediatría. Rev Habanera de Ciencias Médicas [Internet]. 2016





[citado 25/05/2023]; 15(2): 247-58. Disponible en:

http://scielo.sld.cu/pdf/rhcm/v15n2/rhcm12215.pdf

6. Ortiz-Torres E. Un modelo de personalidad para la formación de valores en la educación superior. Rev Magistralis [Internet]. 2015 [citado12/05/2023]; (16): [aprox. 15 p.]. Disponible en:

https://repositorio.iberopuebla.mx/bitstream/handle/20.500.11777/459/Magistralis16-Ortiz.pdf?sequence=1&isAllowed=y

7. González Maura V. El profesor universitario: ¿un facilitador o un orientador en la educación de valores? La Habana: CEPES; 1999. Disponible en:

https://catalogosiidca.csuca.org/Record/CR.UNA01000216938

- 8. Columbié Reyes JL, Columbié Ortiz FJ, Broock Romero Y. El valor responsabilidad como unidad de análisis del proceso formativo integral en estudiantes de ciencias médicas. Rev MEDISAN [Internet]. 2016 [citado 12/04/2019]; 20(2):248-53. Disponible en:
- https://www.redalyc.org/pdf/3684/368445187016.pdf
- 9. Silva da Rocha Marques LM, Costa Fonseca S, Gorradini Milioni V, Campos Hottz Corbiceiro W ¿Cuáles son los valores esenciales para la formación médica? Rev Bioética [Internet]. 2020 [citado 12/06/2023];28(4):[aprox. 7 p.]. Disponible en:
- https://www.scielo.br/j/bioet/a/FD33TnHs5CZhGV5QPvZTybm/?lang=es&format=pdf
- 10. Cuba. Partido Comunista de Cuba. Programa Director para el Fortalecimiento de los Valores en los jóvenes universitarios. La Habana: Mined; 2006.
- 11. Escudero L. La responsabilidad como valor esencial durante la formación escolar. Rev Cultura, Educación y Sociedad. [Internet] 2018 [citado 24/05/2023]; 9(3):[aprox. 7 p.]. Disponible en:

https://revistascientificas.cuc.edu.co/culturaeducacionysociedad/article/view/2223

12. Álvarez Montero, CJ, Brito Ochoa VZ. Actitudes y valores con compromiso social en estudiantes de odontología. Rev Ciencia Odontológica [Internet]. 2020 [citado 23/05/2023];17(1):[aprox. 14 p.]. Disponible en:

https://www.produccioncientificaluz.org/index.php/cienciao/article/view/33760

13. Panizo Bruzón SE, Santos Velázquez T, Molina Raad V. Habilidades investigativas y valores en estudiantes de Estomatología en el contexto de la COVID-19. Rev Multimed [Internet]. 2021 [citado 26/05/2023]; (25)2: [aprox. 18 p.]. Disponible en: https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=104897&id2=



Santa Clara ene-dic.

14. Pino L, Muñoz Torres MA. Valores. Una visión basada en inquietudes de estudiantes de la Facultad de Odontología de la Universidad de Carabobo. Rev Ciencias de la Educación [Internet]. 2020 [citado 12/05/2023]; 30(55): [aprox. 15 p.]. Disponible en: <a href="http://servicio.bc.uc.edu.ve/educacion/revista/55/art19.pdf">http://servicio.bc.uc.edu.ve/educacion/revista/55/art19.pdf</a>.

- 15. Iturmendi García M ¿Qué responsabilidad profesional tiene el estudiante de Odontología en actividad docente con tratamientos a pacientes? [Internet]. España: LegalToday; 2020. Disponible en: <a href="https://www.legaltoday.com/opinion/articulos-de-opinion/que-responsabilidad-profesional-tiene-el-estudiante-de-odontologia-en-actividad-docente-contratamientos-a-pacientes-2020-09-30/">https://www.legaltoday.com/opinion/articulos-de-opinion/que-responsabilidad-profesional-tiene-el-estudiante-de-odontologia-en-actividad-docente-contratamientos-a-pacientes-2020-09-30/</a>
- 16. Llamas Félix BI, de la Torre Llamas IE, García Martínez FM, Álvarez Diez RC, Bañuelos García VH. Fortalecimiento de valores en estudiantes universitarios: su incidencia en la agenda para el desarrollo municipal. Rev JURÍDICAS CUC. [Internet] 2020 [citado 16/05/2023];16(1):[aprox. 16 p.]. Disponible en: https://doi.org/10.17981/juridcuc.16.1.2020.06
- 17. Pardo Martínez LP, Montoya Agudelo CA. Gestión y Cooperación de la pequeña y mediana empresa textil. Estudio de caso en los clústeres regionales en Bogotá y Medellín. [Internet] 2018. [Consultado enero 2021]. Disponible en: <a href="https://unilibros.co/gpd-gestion-y-cooperacion-de-la-pequena-y-mediana-empresa-textil.html">https://unilibros.co/gpd-gestion-y-cooperacion-de-la-pequena-y-mediana-empresa-textil.html</a>

#### Declaración de intereses

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

#### Contribución de los autores

Conceptualización del artículo: Orisleddys Delgado González, Katia Martínez Delgado y Maritza de la Caridad Barrios González.

Análisis y discusión formal de los resultados: Orisleddys Delgado González, Katia Martínez Delgado, Maritza de la Caridad Barrios González, Yunior González Linares y Liurbys Rodríguez Pino.



Santa Clara ene-dic.

Metodología: Orisleddys Delgado González, Katia Martínez Delgado, Maritza de la Caridad Barrios González, Yunior González Linares y Liurbys Rodríguez Pino.

Redacción borrador original: Orisleddys Delgado González, Katia Martínez Delgado, Maritza de la Caridad Barrios González.

Redacción, revisión y edición: Orisleddys Delgado González, Katia Martínez Delgado, Maritza de la Caridad Barrios González.

Este artículo está publicado bajo la licencia Creative Commons